
   

 
 

Bergkamen, 28.06.2010 
 
 
Niederschrift Nummer SCH/10/004 
 
 
Gremium 
 

 
Sitzung am 

 
Ausschuss für Schule, Sport und 
Weiterbildung 
 

 
16.06.2010 

 
 
Sitzungsort 
 

 
Sitzungsdauer 

 
Mehrzweckraum der Albert-Schweitzer-
Förderschule, Westfalenweg 9, 59192 
Bergkamen  
 

 
17:00 - 18:10 Uhr 

 
Anwesend: 
 
Vorsitzender: 
 
Schriftführer: 

Rüdiger Weiß 
 
Andreas Kray 

 
 
Teilnehmer Funktion 
 
Sozialdemokratische Partei Deutschlands 
 
Herr Martin Blom ordentl. Mitglied   
Herr Julian Deuse ordentl. Mitglied   
Herr Helmut Graf ordentl. Mitglied   
Frau Sandra Hagen ordentl. Mitglied   
Herr Dirk Haverkamp stv. Vorsitzende/r   
Herr Thomas Karnath ordentl. Mitglied   
Frau Anita Neumann ordentl. Mitglied   
Herr Christian Pollack ordentl. Mitglied   
Herr Volker Weirich ordentl. Mitglied   
Herr Rüdiger Weiß Vorsitzende/r   
 
Christlich Demokratische Union 
 
Herr Christoph Goerdt stv. Mitglied "für ordentl. Mitglied Gerd 

Schwarzer" 
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Frau Elke Middendorf Stadtverordnete "für ordentl. Mitglied Josef 
Siepmann und stv. Mitlglied 
Martina Plath" 

Herr Gerd Miller ordentl. Mitglied   
Frau Sabine Saatkamp ordentl. Mitglied   
 
Grüne/GAL 
 
Frau Gabriele Wehmann ordentl. Mitglied   
 
BergAUF 
 
Herr Jens Weiselowski ordentl. Mitglied   
 
Freie Demokratische Partei 
 
Frau Angelika Lohmann-Begander ordentl. Mitglied   
 
Von den Kirchen 
 
Herr Thorsten Neudenberger stv. beratendes 

Mitglied 
"für beratendes Mitglied Diakon 
Michael Wolf" 

 
Von der Verwaltung 
 
Herr Horst Mecklenbrauck Erster Beigeordneter  

 
Frau Gabriele Hörstrup Stadtamtsrätin  
Frau Sabine Ostrowski Leiterin der VHS  
Herr Andreas Kray Stadtoberver- 

waltungsrat 
 

 
Gäste 
 
Herr Reinhard Forthaus Schulamtsdirektor  
Herr Bernd Scheungrab Schulleiter Albert-

Schweitzer-Schule 
 

Herr Peter Sommer stv. Schulleiter 
Albert-Schweitzer-
Schule 

 

Frau Violetta Kroll-Baues stv. Mitglied  
 
Entschuldigt fehlen 
 
Herr Gerd Schwarzer ordentl. Mitglied  
Herr Josef Siepmann ordentl. Mitglied  
Frau Martina Plath stv. Mitglied  
Herr Christoph Maties beratendes Mitglied  
Herr Bernd Ruhbach stv. beratendes 

Mitglied 
 

Herr Michael Wolf beratendes Mitglied  
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Der Vorsitzende stellt fest, dass der Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung 
ordnungs- und fristgemäß eingeladen wurde und beschlussfähig ist. 
 
 
Es wird folgende Tagesordnung beschlossen und verhandelt: 
 
Tagesordnung: 
 

Öffentlicher Teil: 
 

1 Umwandlung der Albert-Schweitzer-Förderschule in ein Kompetenzzentrum 
hier: Zwischenbericht des Schulleiters Herrn Bernd Scheungrab 

10/0312 

 
 

2 Durchführung von Betriebspraktika im Bereich des Gemeinsamen 
Unterrichtes 
hier: Erfahrungsbericht des Schulleiters Herrn Bernd Scheungrab 

10/0313 

 
 

3 Qualitätsanalyse an Schulen 10/0306 
 
 

4 Gefahrensituationen an Schulen 
hier: Sachstandsbericht zu bereits erfolgten und geplanten Maßnahmen 

10/0307 

 
 

5 Bericht über das laufende Semester I/2010 der VHS 10/0308 
 
 

6 Verabschiedung des Arbeitsplanes II/2010 der VHS 10/0309 
 
 

7 Einwohnerfragestunde   
 
 

8 Anfragen und Mitteilungen   
 

 
 
Vor Eintritt in die Beratung der Tagesordnung weist der Vorsitzende auf die Bestimmungen 
der §§ 43 Abs. 2 und 31 GO NRW hin. 
 
Es erklärt sich kein Mitglied für befangen. 
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Öffentlicher Teil: 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 1: 
 
Umwandlung der Albert-Schweitzer-Förderschule in ein Kompetenzzentrum 
hier: Zwischenbericht des Schulleiters Herrn Bernd Scheungrab 
Vorlage: 10/0312 
 
Der Schulleiter der Albert-Schweitzer-Schule, Herr Bernd Scheungrab, gibt einen 
ausführlichen Zwischenbericht zur Teilnahme am Schulversuch „Umwandlung der Albert-
Schweitzer-Förderschule in ein Kompetenzzentrum“. Dabei geht er sowohl auf die 
Entwicklung in den letzten fünf Jahren als auch auf den derzeitigen Stand der Umsetzung 
ein. Er stellt die verschiedenen Kooperationspartner im Netzwerk dar, erläutert die 
verschiedenen Schwerpunkte der Arbeit und gibt einen Ausblick auf die weiteren Ziele. 
 
 
 
Abstimmungsergebnis: Kenntnisnahme 
  
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 2: 
 
Durchführung von Betriebspraktika im Bereich des Gemeinsamen Unterrichtes 
hier: Erfahrungsbericht des Schulleiters Herrn Bernd Scheungrab 
Vorlage: 10/0313 
 
Neben der Zuständigkeitsverteilung zwischen den Stammschulen und der Albert-Schweitzer-
Schule geht der Schulleiter der Albert-Schweizter-Schule, Herr Bernd Scheungrab, in seinem 
Vortrag auch ausführlich auf die gefundenen Lösungen mit den Stammschulen ein.  
 
Für die SPD-Fraktion dankt Stadtverordneter Dirk Haverkamp dem Schulleiter und seinem 
Team. 
 
 
 
Abstimmungsergebnis: Kenntnisnahme 
  
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 3: 
 
Qualitätsanalyse an Schulen 
Vorlage: 10/0306 
 
Erster Beigeordneter Mecklenbrauck erläutert ausführlich die Vorlage der Verwaltung. Er 
weist besonders darauf hin, dass sich die meisten der 28 Aspekte auf innere 
Schulangelegenheiten beziehen. Am Beispiel der Realschule Oberaden erläutert er, dass es 
sich bei dem Qualitätsbericht um eine reine Momentaufnahme handelt. Die in dem Bericht 



5 

   

angesprochene Sanierung der Umkleiden in der Sporthalle ist zwischenzeitlich durchgeführt 
worden. Mit Mitteln aus dem Konjunkturpaket II werden noch in diesem Jahr Fenster an der 
Westseite und Südseite ausgetauscht. Das Investitionsvolumen beträgt 368.000,00 €. 
 
Bezüglich des Schulhofes ist in dem Bericht der Kommission ausgeführt, dass  „mehr Bäume 
und Büsche die Attraktivität deutlich erhöhen würden“. Zum 50-jährigen Schuljubiläum sind 
Ende 2009 12 Bäume auf dem Schulgelände angepflanzt worden. Ein Teil der Bäume ist auf 
der Südseite so angepflanzt worden, dass es zu einer Beschattung der Klassenräume 
kommen wird. Die Maßnahme hat seinerzeit rund 17.000,00 € gekostet und ist von der GSW 
aufgrund der Vereinbarung zum Ökostrombezug finanziert worden. 
 
Laut Auskunft des Ersten Beigeordneten Mecklenbrauck hat der Schulträger bisher nur 
Bewertungen im oberen Bereich bekommen, an der Schillerschule sogar die bestmögliche 
Bewertung. 
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung der Stadt Bergkamen nimmt die Vorlage 
der Verwaltung zur Kenntnis. 
 
 
 
Abstimmungsergebnis: Kenntnisnahme 
  
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 4: 
 
Gefahrensituationen an Schulen 
hier: Sachstandsbericht zu bereits erfolgten und geplanten Maßnahmen 
Vorlage: 10/0307 
 
Erster Beigeordneter Mecklenbrauck erläutert ausführlich die Vorlage der Verwaltung. In 
einem seit Jahren anhaltenden kontinuierlichen Prozess ist die Situation in den Schulen 
verbessert worden. Nicht nur was mögliche Amoklagen, sondern auch Verhalten im 
Brandfall, bei Sturm usw. angeht. In Bergkamen hat es auf Einladung des Schuldezernenten 
regelmäßige Gespräche mit den Schulleitungen und der Kreispolizeibehörde zu diesem 
Thema gegeben. Umgesetzt worden sind die einzelnen Maßnahmen immer aus den zur 
Verfügung gestellten Mittel im Bereich des Einzelplanes 2.  
 
Stadtoberverwaltungsrat Kray erläutert anschließend die einzelnen Maßnahmen, die im 
Primarbereich und im Bereich der Sekundarstufe I durchgeführt worden sind. 
 
Stadtverordneter Dirk Haverkamp begrüßt die positive Zusammenarbeit zwischen 
Schulleitungen und dem Schulträger. Er weist darauf hin, dass die gesamt Thematik in der 
Öffentlichkeit nicht weiter diskutiert werden soll, um potenzielle Nachahmer nicht zu 
ermuntern. 
 
Stadtverordneter Miller weist darauf hin, dass bezüglich des Antrages der CDU-Fraktion, sich 
mit der Problematik im Ausschuss zu beschäftigen, noch viele Fragen offen geblieben sind. 
Er bittet den Schuldezernenten diese Fragen sowie weitere, die z.B. den Bereich des 
Brandschutzes in Schulen betreffen, in einer der nächsten Fraktionssitzungen zu 
beantworten.   
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Erster Beigeordneter Mecklenbrauck begrüßt diese Vorgehensweise auch bezüglich der 
Nichtöffentlichkeit und weist ergänzend darauf hin, dass der Schulträger den Leiter der 
Feuerwehr, Herrn Dietmar Luft, zur nächsten Schulleiterbesprechung einladen wird. 
 
Die Frage von Ausschussmitglied Lohmann-Begander bezüglich der Durchführung von 
Proben im Amokfall wird im Ausschuss beantwortet. 
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung der Stadt Bergkamen nimmt die Vorlage 
der Verwaltung zur Kenntnis. 
 
 
 
Abstimmungsergebnis: Kenntnisnahme 
  
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 5: 
 
Bericht über das laufende Semester I/2010 der VHS 
Vorlage: 10/0308 
 
VHS-Leiterin Sabine Ostrowski erläutert die Vorlage der Verwaltung.  
 
Die Frage von Ausschussmitglied Lohmann-Begander bezüglich der Entwicklung über einen 
längeren Zeitraum wird vom Ersten Beigeordneten Mecklenbrauck und der VHS-Leiterin 
Sabine Ostrowski beantwortet. 
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung der Stadt Bergkamen nimmt die Vorlage 
der Verwaltung zur Kenntnis. 
 
 
 
Abstimmungsergebnis: Kenntnisnahme 
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Tagesordnungspunkt 6: 
 
Verabschiedung des Arbeitsplanes II/2010 der VHS 
Vorlage: 10/0309 
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung der Stadt Bergkamen verabschiedet den 
Arbeitsplan II/2010 für die Volkshochschule der Stadt Bergkamen 
 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig zugestimmt 
  
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 7: 
 
Einwohnerfragestunde 
 
Es werden keine Einwohnerfragen gestellt. 
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 8: 
 
Anfragen und Mitteilungen 
 
a) Erster Beigeordneter Mecklenbrauck erläutert, dass die Albert-Schweitzer-Schule eine 

der Schulen in Bergkamen ist, die aus den Mitteln des Konjunkturpaketes II saniert 
werden wird. Die alten Glasbausteine in der Turnhalle sind bereits entfernt worden. Die 
Flächen sind zugemauert und mit Oberlichtern versehen worden. Die Kosten für die 
energetische Sanierung beliefen sich auf rund 50.000,00 €. 
 
In den Sommerferien sollen vier Klassenräume, die die Albert-Schweitzer-Schule in dem 
eingeschossigen Trakt der Alisoschule nutzt, für rund 90.000,00 € mit neuen Fenstern 
versehen werden. 
 
Insgesamt sind für die Alisoschule und die Albert-Schweitzer-Schule 364.000,00 € aus 
Mitteln des Konjunkturpaketes II eingeplant. 
 

b) Erster Beigeordneter Mecklenbrauck gibt bekannt, dass mit der Verlegung des 
Kunstrasens  auf dem Sportplatz in Overberge in dieser Woche begonnen wird. Die 
Einweihung der Anlage ist für Samstag, 10.07.2010, geplant.  

 
 
 
 
 
 
Rüdiger Weiß Andreas Kray 
Vorsitzender Schriftführer 


